

Palacios de suscripción Pesetas.
En la isla, un mes, adelantado 1'50
En el resto de España, trimestre, id., 5'00
Ultramar y Extranjero, lo que corresponde por aumento de franco.
NÚMEROS SUeltos 10 céntimos.

El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS PERIÓDICA
En la primera plana y gacetas, línea 0'20
En cuarta plana, id. 0'12
Comunicados, id. 0'25
Rebaja proporcionada al número de inserciones.
LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRÁTICO DE MENORCA.

Imprenta, Redacción y Administración: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 5.º

Mahon, viernes, 25 de Setiembre de 1885.

N.º 1273.

SECCION POLÍTICA

El porvenir de Filipinas

Los recientes acontecimientos desarrollados en nuestras legítimas é indiscutibles posesiones, Micronesia española, son suficientes á infundirnos la convicción de que nuestros territorios de Oceanía corren peligro si continúan en el punible abandono en que se hallan.

La rapaz Alemania, al clavar su pabellon en las Carolinas, no ve en ellas seguramente la nota de sus ambiciones coloniales, sino un trampolin que le facilite el salto á las Filipinas.

No debe España, de ningun modo, mientras quede un solo céntimo en su Tesoro y una sola gota de sangre en las arterias de sus hijos, consentir que la bandera alemana ondee á impulso de vientos españoles; no debe consentir que el más insignificante peñasco de aquel archipiélago se vea bajo la despótica dominación teutónica; debe arrojar, pero con energía, con dignidad, de la manera que este pueblo de héroes sabe arrojar á los invasores y á los tiranos; y despues, para prevenir futuros acontecimientos, obrar con precision y deslindar sus territorios, para que nadie dude de lo que nos pertenece.

Hay además un punto capital que tratar, y tratar con empeño, porque de él penden grandes ventajas para el decoro y el engrandecimiento de la metrópoli.

Nuestro archipiélago filipino, por sus condiciones, es una perla, que tanto Alemania como alguna otra nacion, desean engarzar en su corona, y es preciso que la perla indiana sea eterna y exclusivamente una joya de la diadema castellana.

Mucho se ha dicho ya y mucho se dice ahora referente á este territorio, y todo se pierde ó se estrella en la roca del indiferentismo de los gobiernos que para deshonra de la patria nos rigen; se perderán tambien nuestras exhortaciones, pero no ha de embotar nuestra pluma esta idea, porque abrigando, como abrigamos, el pensamiento de que esta denigrante situación ha de durar poco, y esperando, como esperamos, que ha de ser sustituida por otra digna y noble y salvadora, queremos dejar sentado nuestro modo de ver esta cuestion, convencidos de que los que vienen, pesando nuestros razonamientos los aprovecharán en beneficio de la honra y la prosperidad española, cosas de que no entienden los que se van.

La importancia territorial del archipiélago filipino es bien conocida; su extension, de más de 1.000 kilómetros de E. á O. en la parte meridional que forman las islas de Mindanao, San Juan y Palaguan, y de más de 1.700 en su parte Norte desde las Boschí hasta las Saragan, punta S. E., le hacen, amen de su riqueza que á grandes rasgos citaremos, un país codiciado.

Su clima, benigno y sano, pues sólo el paludismo en algunas comarcas, y la disenteria que á veces toma el carácter de afeccion nerviosa, son las dolencias endémicas, pero la primera podria certarse en mucho, pues

obedece á los vientos de los bosques, impregnados de las emanaciones morbosas de los pantanos, y la segunda, con el menor abuso del alcohol, y tan dominadas están por la ciencia, que ni ocasionan tan terribles estadísticas de víctimas como la fiebre y el vómito en América, ni son temidas por el europeo.

La vejetación de todo el archipiélago, siempre exuberante y llena de vida no ofrece, como en los demás países, el espectáculo triste de la desnudez de los árboles.

Las cosechas se sueeden sin interrupcion, la agricultura, sin embargo, se encuentra en atrasadísimo estado.

El arroz, que es una de sus principales riquezas, es tan abundante y superior, que ha habido años de rendir un interés de 160 por 100, cifra que por sí sola expresa con sobrada elocuencia la importancia de esta semilla.

Dos cosechas anuales se obtienen, cuando á su primera recoleccion no sigue la plantacion del maiz ó la caña, el primero de los cuales desde su plantacion á su recoleccion, sólo necesita cuarenta días.

La caña de azúcar, que es de calidad muy superior y abundante, no puede prestar todo el rendimiento que debiera, porque no hay en el archipiélago una sola fábrica de refinado, de modo que la gran exportacion que sobre todo para Nueva Holanda se hace, lo es virgen, y allí se quedan los productos que deberiamos obtener nosotros, que disponemos de la primera materia.

El cacao es abundantísimo y superior, pudiendo el que se obtiene en Cebú competir ventajosamente con el de Caracas, y el de Isla de Negros con el de Teruete y Manado, criándose espontáneo en la mayor parte de los lugares, pues allí donde el viento lleva un grano, crece vigorosa una planta, de donde se deduce que nada difícil ni delicado tiene su cultivo.

El café, que se cria en las mismas condiciones, se da en Tayabas y Laguna tan superior como en Java y Martinica, y el de Silan puede hacer buena competencia al Moka.

Cuando los viajes de la India á Europa se hacian por el Cabo de Buena Esperanza, se tomaba como pretexto para dejar de importar el café y cacao filipino, lo dilatado del viaje, pero no existiendo hoy tal contrariedad, habiéndose abreviado en más de dos terceras partes la travesía y siendo grande la circulacion de vapores, no es comprensible que continúen abandonados.

El abacá, es otra produccion filipina de grandes rendimientos.

Esta especie de cáñamo de fácil cosecha, tiene una gran demanda por parte del Norte de América.

El tabaco, la mayor parte de sus riquezas se obtiene tan superior, que puntos hay donde no tiene que envidiar al habano; le falta, sin embargo, preparacion y cuidados de que carece, y realza tanto las cualidades del obtenido en nuestras Antillas.

Añil, trigo, bejuco, algodón palmera, coco, piña y maderas tan preciosas como el ébano, alcáñfor, etc., y de tal consistencia como que la mayor parte de ellas rompen las herramientas de mejor temple al ser

labradas, y de tal variedad como que, por ejemplo, en Ilocos norte, se cuentan 116 especies distintas, constituyen con cuidados y afán por su desarrollo y aprovechamiento, otros tantos veneros de riqueza.

Es tal aquel clima, que del mismo modo se encuentran vigorosos aquellos árboles que necesitan ser bañados por un sol de moléculas de fuego, como los propios de zonas templadas ó frias, como el castaño, el avellano, la encina y el pino.

Si riquísimo es aquel suelo en su reino vegetal, no lo es ménos en el mineral.

El oro se encuentra con abundancia en casi todas las islas del archipiélago, siendo la más favorecida la de Mindanao, donde se obtiene de 22 quilates, y los salvajes, igorotes, montescos y tinguanes, lo recojen de entre la arena de los rios, llevándolo á vender en polvo á las cabezas de partido.

Ninguna mina, sin embargo, hay en explotacion, y casi ninguna se beneficia del hierro que se da de excelente calidad en Nueva Vizcaya y Laguna, y se encuentra á flor de tierra en Morou, Bulacan y Angat, en cuyo último punto se benefició una mina que rindió al explotador una ganancia de 80 por 100, y que á su muerte quedó abandonada.

Iman, hulla, mármol, ágatas, jaspe, cornierinas, cristal de roca, piedra de toque, estalactitas, magnesia, alumbre calcinado y centenares de manantiales de aguas minero-medicinales, constituyen el inmenso tesoro oculto y abandonado bajo aquel suelo que al agitarse á impulso de las conmociones geológicas, parece hacerlo indignado de ver la apatia del hombre que así lo desprecia.

Un detalle de ese abandono.

La hulla, que se encuentra con abundancia en la limitrofe provincia á Manilla de La Laguna, y en otras muchas no muy lejanas, sobre todo en Cebú, de cuyos carbones emitió un favorable informe la comandancia de Marina, no se consume en las necesidades de los vapores, por resultar más barata la que se importa de Europa.

¿Es esto comprensible?

Pues así es, y solo obedece al abandono en la explotacion de criaderos y á la falta de medios de transporte en tan pequeñas distancias.

¡Mentira parece que haya capitales indiferentes, no ya al interés del espiendor patrio, sino á la idea del material interés de 160 y de 80 por 100!

Ahora bien; si consideramos que desgraciadamente en España es donde hay más apatia en la iniciativa particular, y más criminal indiferentismo en la oficial, ¿será pesimista la idea de que en aquellos países en donde el espíritu de explotacion está más arraigado, se despierte la idea de despojarnos de las 1.200 islas que constituyen nuestro grupo filipino?

No; valen mucho, son 1.200 montones de oro que han de despertar la codicia, y mas aún la codicia de los que no vacilan ante el respeto de la propiedad para cometer escandalosas expoliaciones.

¿Cómo evitar que llegue un día en que nos veamos desposeidos de ese tesoro aún virgen?

Sacando á flote todo su valor.

¿Cómo conseguirlo?

Con energía, tomando resoluciones rápidas.

España forma en el concierto de naciones civilizadas, y debe, para no ser responsable ante esa civilizacion, hacer desaparecer de aquellos sus dominios, las razas salvajes, idólatras y antropófagos que los pueblan, y debe hacerlas desaparecer pronto, metamorfoseando su existencia del estado primitivo al civilizado.

Cúidese el gobierno (el que venga) de estrechar los lazos de union entre la metrópoli y las islas, ampare al archipiélago con la fuerza de las leyes peninsulares y las leyes de la fuerza, vele por la moralidad administrativa y todo está hecho.

Hay, en primer lugar, que despertar en el indígena necesidades de que hoy se ve libre, civilizarle, ilustrarle, emanciparle de ese estado de patria en que se le tiene, igualarle, en fin, á su hermano peninsular.

Son escasas las relaciones que hoy existen entre ambos países, y es necesario multiplicarlas.

Muchas de nuestras provincias dan un crecido contingente á la emigracion, llevando brazos robustos á América y Africa, donde sólo encuentran privaciones y miseria, cuando no la muerte; pues bien, en la mano de los gobiernos está el encauzar esas corrientes de emigracion hacia Filipinas, donde protegidos y al amparo de las leyes de su patria, servirían para resucitar aquellas riquezas en beneficio del emigrante y del Tesoro nacional.

Hemos dicho que es necesario hacer sentir al indígena necesidades, y nos fundamos en que hoy su vida nómada es tan escasa de exigencias que escasas son sus aspiraciones, y de ahí que no sienta la necesidad del trabajo.

Pues bien: si como en Francia, por ejemplo, tuviéramos en España en el ejército de la Península regimientos de soldados indígenas, uno destinado cada año, á servir por espacio de cuatro, serian mil hombres próximamente que anualmente iban á aquel país, ya con el germen de nuestras costumbres, adquirido en su estancia y roce con el europeo, germen que llevarian á la familia y quedarian por resultado inmediato la aspiracion y el estímulo, y por ende el deseo del trabajo para adquirirse medios de subsistencia, de donde naceria el cambio de la hoy vida apática y viciosa por la activa y honrada.

Con esto y la proteccion decidida por parte de los poderes constituidos á la industria, la agricultura y el comercio, se hallaria pronto un resultado positivo, y en vez de tener, como ahora, que los presupuestos del archipiélago, cuando no nivelados resulten en déficit, tendríamos un notable sobrante que agradecería esa negra partida que figura en los generales del Estado con el nombre de Deuda flotante.

(El Porvenir.)

De El Liberal del 20:

«La Epoca» ha debido incurrir de nuevo en el desagrado del Sr. Cánovas del Castillo.

Sus apreciaciones sobre el arbitraje respecto al conflicto hispano-ale-

man, no han debido sentar bien en las altas esferas del gobierno, á juzgar por el cuidadoso empeño que ayer ponían los más íntimos amigos del gobierno, si no en negar en absoluto los anuncios del colega conservador, en atenuarlos mucho, por lo menos.

«El arbitraje,—lecia ayer un personaje de la situación,—no tiene razón de ser en estos momentos. España ha propuesto á Alemania la libertad de navegación en las Carolinas y el establecimiento de una estación naval en aquellas aguas, por consecuencia, ¿qué más puede apetecer?—Solo, pues, podría recurrirse al arbitraje, en el caso, poco probable, de que el gobierno del emperador se obstinase en desconocer en absoluto el dominio de España sobre aquel archipiélago.»

Nótese bien que el ministerial á que aludimos, temeroso, sin duda, de que «La Epoca» pueda tener razón, adelantaba una idea inadmisibible para la generalidad de los españoles: la de hermanar principios tan antitéticos como el de poner en tela de juicio el derecho de España y someterlo, además, á la decisión de otro cualquier país.

Entre tanto que aquí debatimos si habrá ó no habrá arbitraje—manera sencillísima de ir acostumbrándonos á la idea de que éste puede ser la solución del conflicto que dió principio con el episodio de Yap,—varias potencias europeas nos demuestran su amor y su simpatía, ofreciéndose á intervenir amistosamente en el asunto para que tenga un término pacífico.

Verdad es que, excepto Inglaterra, que no se duerme en las pajas, como suele decirse, las demás naciones que nos dispensan su protección no han formulado oficialmente sus buenos propósitos, pues ni el imperio austro-húngaro se ha decidido aún á demostrar que significan algo las alianzas de familia en el último tercio del siglo XIX.

Todo esto debe ser para nosotros una garantía de lealtad é independencia, si llega el caso de someter el derecho de España al arbitraje de uno de esos países amigos; se ve claramente que apenas ejerce sobre ellos acción diplomática Alemania y que les deja en libertad completa para que nos expresen sus simpatías... en secreto.

Con lo cual se consigue complacer al gabinete español y no hacer nada mortificante para el príncipe de Bismarck. Y esto es lo importante.

El gobierno esperaba ayer que de mañana á pasado se recibiría en Madrid la contestación de Alemania á la última nota del ministerio español, siendo á su juicio seguro que aun retrasándose mucho podría ser leída en el Consejo que el jueves se verificará bajo la presidencia del rey.

Tan alta idea de la soberanía del príncipe de Bismarck se tiene en Madrid, que los ministeriales esperan que el conde de Benomar no obtendrá explicaciones del canciller sobre la estructura general de la nota, para que el gabinete pueda tener un avance del sentido de dicho documento.

Como atenuación de esta reserva para con el representante de España, aducen los ministeriales el argumento de que al señor conde de Solms no se le dió noticia alguna sobre los términos en que estaba redactada la nota últimamente remitida por nuestro gobierno al del emperador Guillermo.

Sin embargo, hay quien asegura que ayer se recibieron dos despachos de Berlín en que se hacen algunas indicaciones sobre el tono esencial de la contestación de Alemania.

Si fuese axiomatico que las malas noticias se saben pronto, los telegramas en cuestión deberán contener excelentes informes, á juzgar por la reserva que respecto de ellos guarda el gobierno.

Pero como es posible esperar que del lado de Alemania nos venga algo bueno, habremos de convenir en que aquella frase vulgar es uno de tantos dichos que no obtienen la sanción de los hechos.

No hemos de ocultar, sin embargo, que según versión oficiosa, uno de los mencionados telegramas que anuncian la llegada de la contestación de Alemania para los últimos días de la semana entrante, han debido comunicarse noticias tranquilizadoras á juzgar por las corrientes optimistas que no infuían en el ánimo del Sr. Cánovas del Castillo.

Bien que en esto de los optimismos y pesimismo del gobierno hemos registrado tantas contradicciones, que lo más prudente nos parece poner unos y otros en cuarentena.

Situación de los barcos en Filipinas

Durante muchos días hemos desconocido la situación que ocupan los barcos españoles que están á las órdenes del capitán general de Filipinas.

Hoy, refiriéndonos á informes oficiales, podemos decir algo que, aunque no va acompañado de detalles, determina, por lo ménos, su situación actual.

El «San Quintín» se encuentra en Yap, donde ha relevado al «Manila», que ya está en la capital de Filipinas.

El «Aragón» recorre en estos momentos las costas de Mindanao, haciendo el relevo de las guarniciones.

El «Velasco» debe estar en Tambonga, y si hubiera salido, ya sería con dirección á Hong-Kong.

Al estar el «Manila» en la capital del mismo nombre, hay que suponer que habrá facilitado extensas noticias de la situación en que quedaban las cosas en Yap después de la llegada del «San Quintín» que, como es natural, llevaría instrucciones para proceder en vista de la retirada del «Iltis», pero sobre esto no se dice ni una palabra.

Es de notar que con el «Aragón» ha sucedido algo parecido á lo del «Velasco», es decir, que cuando todos creíamos que estaba recorriendo las Palao es implantando allí el símbolo de nuestra soberanía, resulta que se halla practicando la renovación de guarniciones en las costas de Mindanao.

De todo esto resulta, sino se aclaran más las cosas, que la confusión sobre lo que puede pasar en este asunto es cada vez mayor, contribuyendo á ella la relación facilitada respecto á la situación en que actualmente se encuentran nuestros buques.

¿Cuándo querrá el gobierno aclarar estos puntos dando cumplida satisfacción al natural interés que siente la opinión pública?

Un recuerdo

Quando llegó á América la noticia de la entrada del ejército francés en España en 1808 y de la abdicación de los príncipes españoles en Bayona, el general D. Santiago Liniers, virey de Buenos-Aires, hizo proclamar allí al rey Fernando VII y renunció públicamente el gran cordon de la Legion de Honor que el emperador Napoleón le remitía por su victoria sobre los inglesés en el año anterior.

La envidia y la mala fé forjaron una conspiración para deponerle del mando. Liniers prefirió la tranquilidad pública á la conservación del

mando en sus manos, y le dimilió encargándosele á la Audiencia.

No fué posible esto. La aclamación unánime del pueblo y del ejército, volvieron á hacer tomar el mando á un general que había renunciado públicamente el gran cordon de la Legion de Honor.

Protesta patriótica

La colonia española en Lisboa, nos envía lo siguiente contra la usurpación de las islas Carolinas por el imperio Aleman.

«Ningun pecho donde aliente el alma española puede cerrarse á la protesta unánime de la heroica España en pro de sagrados é incontestables derechos.

La ambición alemana, no ha sabido comprender ó no ha querido, que un pueblo que sabe verter hasta la última gota de su sangre por la dignidad y decoro nacional, ni puede servir de instrumento dócil á sus planes, ni doblega su cerviz noble y altiva, ante la cual se curvaron tantas coronadas, imperios y colosos.

El pueblo español acaba de levantar la bandera gloriosa de una raza subyugada por el poder de la fuerza y predestinada á la gloriosa emancipación de muchos pueblos. El pueblo español acaba de demostrar que nunca es pequeño para luchar por su honra, ni pobre ni exhausto, aun en sus horas más aciagas para defender la independencia é integridad de su territorio.

¡Gloria á España!

Alzaos, héroes de la libertad; salid de vuestras tumbas mártires de la Independencia española; manos de Bailén, de Sagunto y Zaragoza; bravos de Numancia y Talavera, salid y ved como el pueblo español, diezmando por las revoluciones de la tierra; anonadado por dolores profundos que le conmueven y matan, se levanta como un solo hombre para lavar la afrenta que le hace quien ayer aun estaba preso al carro de nuestros triunfos y lo olvida todo, hasta sus desgracias, para defender la tierra que nos legasteis surcada con vuestra sangre de héroes.

¡Ah! Es que el pueblo español es el pueblo del patriotismo: es que aun corre por sus venas la sangre de sus progenitores ilustres, admiracion de todos los tiempos y todas las edades.

Noble y caballeresco; bravo y heroico, mártir y grande siempre, el pueblo español sabe morir con honra antes que vivir con mancilla.

O el desagravio alemán, ó la guerra.

¡Viva España! ¡Atrás el usurpador! ¡Viva la integridad nacional!

La comision.—Alejandro Cairé Buron.—Agustin Crespo Sanchez.—Serafin Ramos y Fernandez.—Wenceslao Ureña Castillo.—Nicolás Castañón y Muñoz.—José Lopez Leal.—Valentin Lastra y Tadeo.—Rodolfo Gomez y Valero.—Manuel Garcia del Castillo.—João Palamis y Frias.—José Ruiz.—Bernardo Balborea.—Vicente Gonzalez.—Antonio Fuertes.—Luis Diaz.—Celestino Rodriguez.—José P. Utrera.—Francisco Baena.—F. P. Varela.—José Palomé y Frias.—Luis Wasa.—Enrique Gavilan.—Antonio Cardoso.—Enrique Gavilan, hijo.—Antonio Neira.—Antonio Rodriguez y sobrinos.—Antonio Ochoa. Róndero.—Baltino Rello y Jodro.—Ramon Jimenez.—Buenaventura Camacho Algaba.—José Alarcon.—Victoriano Camacho.—Eulalio Zabala Jimenez.—Regino Izquierdo.—Matias Diaz.—Eugenio Grimaldo Fernandez.—Joquin Grimaldo Sanchez.—Luis Todo y Vida!

Lisboa 13 de Setiembre de 1885.»

MAHON

El «flautin» cree habernos

cogido en un renuncio porque dijimos que en el reverso del escudo que se nos aseguró haberse recibido de Alemania para ser colocado sobre la puerta de su imprenta y redaccion, se lee la inscripcion siguiente: «premio á los buenos servicios»; pues dice que no sabia que en escudos de armas de esta clase se pusiese inscripcion alguna en el reverso. Y á semejanza del que, acostumbrado á ser siempre vapuleado, crée una vez poder ser él el vapuleador, se muestra el colega más ufano y satisfecho con semejante descubrimiento que si hubiese puesto una pica en Flandes. ¡Qué ignoranton es el «flautin»! Si no lo fuese tanto sabria que los escudos que se usan en Alemania no son iguales á los que se estilan en otras partes, como no son lo mismo que las de otros países las loterías que allí se verifican, en las cuales, segun no ignora el colega, salen hasta perdidosos los jugadores premiados puesto que no se les pagan los premios.

Por esta vez, pues, y á pesar del esfuerzo de imaginacion que ha tenido que hacer el colega, no podemos concederle aun patente de travieso.

Tendrá, pues, que poner en prensa otra vez su magin si es que aspira á tanto.

Nuestro apreciable colega

«La Opinion» de Palma propina el siguiente palmetazo á «El prusiano».

«Ya que «El Bien Público» ha querido mezclarse en la cuestion que llama «Resúmen de una polémica famosa», referente á si «El Isleño» utilizaba ó no el servicio telegráfico de la prensa asociada de Palma, y cuyas palabras se ha considerado «El Isleño» obligado á reproducir ayer, diremos á uno y otro colega en términos muy claros y no ambolológicos ó posibilistas, como con insulsa gracia dice el colega mahonés que lo hacemos; que podemos afirmar de una manera terminante que nuestro corresponsal Sr. Mencheta no tiene compromiso alguno con «El Isleño», y por lo mismo es de suponer que alguien habrá que abuse de dicho corresponsal, facilitando los telegramas á nuestro colega local.

Desearnos que «El Bien Público», cuando se ocupe de nosotros, lo haga de una manera más cortés, y no echándonoselas de domine en un asunto, sobre el cual nos parece que le valía mas guardar silencio, por mas que comprendemos que la cuestion de maravedises obliga á mucho.»

Hasta á renegar de su propia patria.

Dice «El Prusiano» en su número de ayer que no servimos para escribir majaderías.

¡Cómo ha de ser! La falta de costumbre.

Sentimos no poder decir nosotros otro tanto del colega.

¿Porqué ha de tener dos caras el escudo regalado al «Prusiano», pregunta este periódico?

Por la razon de que dos caras nos ha enseñado hasta ahora el au-

tor del suelto, una republicana furiosa y otra rabiosamente reaccionaria; aunque ambas tan sucias y asquerosas que solo nos autoriza para arrojarle la saliva que su vista acumula en nuestra boca; pues otra cara mejor en que poder estampar otra cosa, esta ni la tienen ciertos entes, ni son capaces de enseñarla en el punto donde la muestran las personas de dignidad y de vergüenza.

Son completamente FALSAS las insinuaciones que hace «El Bien Público» en el primer suelto de gacetilla de su número de ayer.

Aunque los lectores les darian poco crédito, acostumbrados como están á ver desmentidas con frecuencia las noticias que lanza el periódico citado, hacemos esta advertencia, por si alguien creyese verídicas unas frases rebuscadas con el visible objeto de zaherir, aunque de un modo encubierto á determinada personalidad.

Solo se ha tratado, por consiguiente de un desahogo de bilis de cierto candidato deshauciado.

No fué ningun depósito de inmundicias como asevera «El Prusiano» lo que se limpió anteanoche en una casa de la calle del Castillo, sino sencillamente un sumidero donde van á parar los residuos de la fábrica de licores y gaseosos que en ella hay establecida. De modo que los gases que se desprendian y que tiñeron los frontis de las casas, más bien que nocivos, debieron producir un efecto saludable, pues obraban como desinfectantes.

Y ahí tiene «El Prusiano» explicado el que haya podido permanecer oculto un depósito como el de que hablamos sin que le haya de extrañar que la casa en donde existia esté habitada por un concejal del Ayuntamiento de esta ciudad.

Si á «El Prusiano» no le cegara la inquina que tiene contra todos los individuos del Ayuntamiento no diría más de cuatro sandeces como las que dice y repite diariamente.

El proximo lunes empezará en esta ciudad la matanza de cerdos.

Anteayer ocurrió una sensible desgracia en el caserío de Torret. Una niña de pocos años á quien su madre había dejado sola se puso á jugar con una olla que contenia agua hirviendo, vaciándosela sobre pecho, vientre y piernas, en términos que de las quemaduras que le produjo falleció al dia siguiente.

Se ha dado orden para que se hagan cumplir las ordenanzas municipales á las vendedoras de frutas y hortalizas que se colocan todos los dias en el antiguo mercado.

En el vapor correo de ayer

llegó el ayudante de la Comandancia de Marina de este puerto con destino á Calafons.

Se ha dispuesto que por ahora continúe en esta ciudad el segundo batallon del Regimiento de Mindanao, hasta nueva orden.

Parece que se ha autorizado al Coronel para que pase á Palma, si así lo estima conveniente en union de la música.

¿En qué quedamos? ¿Se cambia de guarnición, si ó no?

¿Viene el Regimiento de Tetuan ó no viene nadie?

¿Llegaremos á entendernos de una vez?

Las máquinas de los grandes cruceros que se construyen en nuestros arsenales, han sido encargadas á la industria nacional.

Las de dos de ellos serán construidas por la Maquinista Terrestre y Marítima, de Barcelona, y las de los dos restantes por la casa Portilla de Sevilla. Esta casa ha ofrecido estudiar las máquinas de torpederos para dedicarse á su construcción.

El dia 17 del corriente existia detenido en el Gabinete Central de Telégrafos (Madrid) un telegrama procedente de Mahon y dirigido á Rosario Repeto, Ahumada 7.

La banda de Mindanao estuvo tocando anoche de diez á once en el patio del palacio del Gobierno militar. A dicha hora empezó el baile en los salones de los señores de Contreras que como de costumbre estuvo animado y lucidísimo.

Esta tarde ha quedado trazada la línea que ha de servir de centro «je» á la calle del Arraval.

El dia 20 se hallaba detenido en la Estacion de telégrafos de Barcelona por no encontrarse á su destinatario, un despacho procedente de Mahon y dirigido á Aurajema, Fernando, sin señas.

Con el título de «Una noticia importantísima», «La Lealtad» de Granada dice lo siguiente:

«Despues de ensayar inútilmente la sal, el vinagre y otras sustancias para combatir la filoxera, es consolador, y por ello nos felicitamos, saber que las pruebas verificadas con los polvos mercuriales en las vides invadidas por aquella enfermedad han obtenido el éxito más completo en nuestra provincia.

El procedimiento ensayado en los Estados Unidos de America, y del cual «La Lealtad» en marzo último dió conocimiento á sus lectores, se ha modificado; pero la modificacion redundará en beneficio del labrador y asegura la eficacia del invento, haciéndolo más útil y más sencillo.

Hoy, por fortuna, podemos afirmar, fundados en el testimonio de

personas fidedignas, que experimentalmente conocen sus efectos, que los polvos mercuriales, ó sean los polvos de arcilla que desprendidos de los minerales de azogue se depositan en las cámaras de destilación y absorben las corrientes mercuriales, destruyen totalmente la filoxera en la vid, y por la misma razon la preservan del contagio con más facilidad. Los ensayos repetidamente verificados en distintos viñedos certifican sus admirables resultados, tanto para las vides atacadas por la filoxera, como para curar otra nueva enfermedad que se propaga por Europa y España, apellidada «mildew» y entre nosotros «honguilla», la cual desaparece á las cinco horas de aplicar los polvos á la cepa.»

En los calabozos del Gobierno civil de Lisboa se hallaba detenido el sábado, por mendigar en la via pública, Francisco Juan.

En el Congo durante el reinado de Amelia I habia llegado á las más altas posiciones, desempeñando el cargo de ministro de la Guerra, y siendo agraciado por la soberana con el título de conde de Guingapugo.

Se conoce que en el Congo no están lo bastante adelantados para conceder cesantias de 7.500 pesetas á los ministros.

Leemos en «La Vanguardia» del 22:

El viernes entró de arribada en Cádiz con fuego á bordo, el bergantín goleta «Antonio Lopez», que procedente de Carril, se dirigia á Menorca con cargo de carbon. El incendio pudo ser sufocado sin ulteriores consecuencias.

De un diario:

«El anuncio de las tempestades y de las afecciones atmosféricas, parece ser asunto ya resuelto.

Los experimentos efectuados han producido muy satisfactorios resultados.

Pronto podrán anunciarse las tempestades como los espectáculos: para mañana.

El método puesto en práctica para aleanzar tan importante ventaja, es el siguiente:

Se colocan dos barras de tierra á distancia de 7 á 8 metros una de otra poniéndolas en comunicacion por un lado con un hilo de cobre revestido de caoutchouc, y por el otro con un teléfono: el ruido sordo que se deja oír en el instrumento receptor, permite anunciar con doce horas de anticipacion la presencia de una tempestad.

A medida que ésta va aproximándose, se advierte un ruido parecido al que promueve el granizo sobre los cristales.

Cada relámpago, y por consiguiente el trueno que le acompaña, produce un choque parecido al de una piedra arrojada contra el diafragma del instrumento.

Todas las afecciones atmosféricas se divisan por medio de ruidos más ó menos intensos, que no pueden ocultarse al oído de todo el que haga uso del teléfono.

Este descubrimiento prestará indudablemente utilísimos servicios á los observatorios y oficinas meteorológicas.»

Refiere un periódico, que hace algunos dias en Marsella se hicieron algunos experimentos á

bordo del «Aude», buque perteneciente á la compañía Fraissinet, á fin de averiguar si era posible sustituir el petróleo al carbon de piedra en los buques de vapor.

M. d'Allest, ingeniero de dicha compañía, ha inventado un aparato compuesto de dos tubos embutidos, el uno dentro del otro y dispuestos de manera que cuando el petróleo llega al tubo del centro encuentra á su salida un chorro de vapor que lo pulveriza y lo arroja en el hogar calentando la caldera. Los referidos aparatos han funcionado con regularidad durante cinco horas y hecho marchar el barco. Dicese que esta sustitucion del carbon por el petróleo produce una economia extraordinaria y hace inútiles los fogonistas.

Procedentes de Barcelona llegarán mañana á este puerto con objeto de purgar cuarentena en el Lazareto, los vapores mallorquines «Palma» y «Union».

La marina de guerra alemana está en desgracia:

Ya digimos que habian chocado dos torpederos alemanes, yéndose uno de ellos á pique. Un aviso ha pasado por ojo á un barco inglés en el Báltico. Por último, del acorazado «Augusta», que á principios de julio salió de Alemania con refuerzos para la estacion naval de Australia, no se tienen noticias y se cree que se haya perdido.

Hoy no publicamos la acostumbrada cotizacion de la Bolsa de Barcelona por haber sido feriado el dia de ayer en aquella plaza con motivo de la festividad de Nuestra Señora de la Merced.

Leemos:

Es inútil que los constitucionales se molesten.

No habrá cambio de gobierno.

Ni como partidarios de la paz ni como defensoras de la prensa se les atiende.

Si hubiese habido guerra la hubiesen dirigido los conservadores.

Si hay arreglo serán tambien los conservadores los que le hagan.

Los constitucionales están condenados á ser picadores de reserva.

Mientras no se decidan á entrar por derecho.

Crónica marítima.

Buques entrados

Día 24

De Dénia v. inglés «Sabrina», capitán Mr. Praon, con 20 trip. y lastre.

De Barcelona gol. «San Mariano», pat. Juan Escandell, con 10 trip. y efectos.

Buques despachados

Día 25

Para Barcelona v. «Asturias», capitán D. Pablo García, con 24 trip., 6 pas. y lastre.

Para Palma bal. «San Miguel», patron Guillermo Alemany, con 6 trip. y lastre.

Para Ciudadela pail. «Estrella», patron Antonio Florit, con 6 trip. y efectos.

Bolsin

Barcelona 24.

Interior, 58'80.

Exterior, 58'70.

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm.º 25.

IMPRESA:
calle Nueva, núm.º 25.

Administración de Loterías
DE 1.ª CLASE N.º 6.—MAHON.
ARRAULETA, 3.

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 8 de Octubre de 1885.

Ha de constar de 12.000 billetes, al precio de 250 pesetas cada uno, divididos en décimos, y por consiguiente á razon de 25 pesetas la fracción ó décimo.

Los premios han de ser 651, importantes 2.190.000 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

Premios.	Ptas.
1 de	500.000
1 de	250.000
1 de	125.000
2 de 50.000	100.000
2 de 25.000	50.000
48 de 5.000	240.000
590 de 1.500	885.000
2 aprox. de 10.000 para los núms. anterior y posterior del premio mayor.	20.000
2 id. de 6.000 id. para el premio segundo.	12.000
2 id. de 4.000 id. para el premio tercero	8.000
651	2.190.000

Mahon 26 Setiembre 1885.—El Administrador, Pascual J. Hernandez.

Casino «El Isleño»

Con el objeto de auxiliar á una parte de la compañía dramática que ha trabajado últimamente en el teatro principal de esta ciudad, esta Sociedad dará el próximo domingo una función, cuyo programa es el siguiente:

- 1.º «El arte por el empleo» comedia en un acto y en verso.
- 2.º La comedia en dos actos titulada «Al altre mon».
- 3.º La pieza catalana en un acto nominada «Un pollastre aixalat».
- 4.º Finalizará la función con baile de sociedad.

La Prevision

Sociedad anónima de seguros sobre la vida á prima fija

domiciliada en Barcelona

PLAZA DEL DUQUE DE MEDINACELI, NÚM. 8

Capital social

5.000.000 de pesetas

JUNTA DE GOBIERNO

Presidente

Excmo. Sr. D. José Ferrer y Vidal.

Vice-Presidente

Excmo. Sr. D. Isidoro Pons.

Vocales

Sr. D. José Amell.

Excmo. Sr. Marqués de Ciudadilla.

Sr. D. Pelayo de Camps, Marqués de Camps.

Sr. D. Ramon Siscar.

Sr. D. Lorenzo Pons y Clerch.

Sr. D. Eusebio Güell y Bacigalupe.

Sr. Marqués de Montoliu.

Excmo. Sr. D. Camilo Fabra.

Sr. D. Juan Prats y Rodés.

Sr. D. Odon Ferrer.

Comision directiva

Sr. D. Fernando de Delás.

Sr. D. José Carreras Xuriach.

Sr. D. Roberto Robert y Suris.

Administrador

Sr. D. Simon Ferrer y Ribas.

Esta Sociedad se dedica á constituir capitales para la formación de dotes: redencion de quintas y otros fines análogos: seguros de cantidades pagaderas al fallecimiento del asegurado; constitucion de rentas vitalicias inmediatas y diferidas, y depósitos devengando intereses.

Estas combinaciones son de gran utilidad para las clases sociales.

La formación de un capital, pagadero al fallecimiento de una persona, conviene especialmente al padre de familia que desea asegurar, aun después de su muerte, el bienestar de su esposa y de sus hijos: al hijo que con el producto de su trabajo mantiene á sus padres; al propietario que quiere evitar el fraccionamiento de su herencia: al que habiendo contraído una deuda, no quiere dejarla á cargo de sus herederos; al que quiere dejar un legado sin menoscabo del patrimonio de su familia, etc.

En la mayor parte de las combinaciones los asegurados tienen participacion en los beneficios de la Sociedad.

Puede tambien el suscriptor optar por las PÓLIZAS SORTABLES, que entre otras ventajas presentan la de poder cobrar anticipadamente el capital asegurado si la fortuna le favorece en alguno de los sorteos anuales.

Hay tambien el «Seguro popular» combinacion de gran utilidad para los jornaleros, sirvientes y clases menos acomodadas.

Para detalles y esplicaciones dirijense al representante en Menorca D. Pascual José Hernandez, Mahon.

SECCION DE ANUNCIOS

Hotel Bustamante antes Fonda del Vapor

El dueño de este establecimiento tiene la satisfaccion de participar al público en general y á sus numerosos favorecedores en particular, que queda el mismo trasladado á la magnífica y espaciosa casa de la

Calle de Deyá núm. 2,
esquina á la calle Nueva

Agencia de MATERIALES DE ASBESTOS

Arravaleta, 13. Mahon

En este establecimiento se han recibido varios efectos de Inglaterra que se espendeden á los precios siguientes:

Tapetes de hule para mesas redondas de 45 por 45 puigs. á 26 rs.
de 54 por 54 — á 32 »
Alfombras de hule para escalera . . . de 18 y 1/2 — á 12'50 metro lineal.
de 22 y 1/2 — á 15 »
de Sittentium para comedor de 72 por 72 — á 94 »
Polvos para limpiar metales á 5 » paquete.
Cepillos para limpiar metales. á 10 » uno.

Habiéndose arreglado una máquina para moler pinturas de las clases ordinarias ó acostumbradas, se venderán en este establecimiento con notables ventajas.

Hay existencias de todos colores, como tambien aceites, aguarrás, etc.

Depósito esclusivo en Ciudadela
Imprenta de Salvador Fabregues

Enfermedades secretas

Venéreo y sífilis

en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, esclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMA-RA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al Dr. Casasa en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositaris.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

AGUAS MEDICINALES DE MARMOLEJO

Gaseosas, Bicarbonatadas, Sódicas, Ferruginosas y Litinicas.

Premiadas con diplomas de Honor y medallas de oro

Sin rival para la curacion de las anemias, clorosis, desarreglos menstruales, dispepsias, catarrros del estómago, viciales é intestinales, bilis, gastralgia, fiebres intermitentes crónicas, convalecencia de fiebres graves, cólicos nefríticos y hepáticos, cálculos y arenillas, diabetes, y otras enfermedades del estómago, bazo, hígado, riñones y vias urinarias.

Temporadas oficiales de 1.º de Abril á 15 de Junio y de 15 de Setiembre á 30 de Noviembre. Estas aguas pueden tomarse en todo tiempo, y se venden en botellas en todas las buenas farmacias á 4, 5 y 6 reales, y por cajas, pidiéndolas á la direccion, donde se facilitan memorias y prospectos, Serrano, 35, Madrid.

Depositaris: En esta localidad, Galvez y Viuda de Bofill.—En Ciudadela de Menorca, Pons.—En Ibiza, Sorá.—En Palma, Obrador, y Valenzuela; y en Solfer, Palou.

Cuanto padezcan de la boca

Dolor de muelas

Caries, flojedad de sangre ó descarte de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., etc, deben usar

Elizir dentrifico Saint-Serraint del Doctor Casasa

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.
Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositaris, todos los principales farmacéuticos de España y América.

Pildoras orientales del Dr. Casasa

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la

facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta esclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositaris: Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Alcaldía de Mahon

Con el fin de regularizar las operaciones mercantiles y facilitar las transacciones, ha acordado el Ayuntamiento de mi presidencia que para la medicion de granos, se usen en los muelles, y puestos públicos de venta, las medidas del sistema métrico decimal á contar desde el día 26 del próximo mes de Octubre; pasado cuyo plazo serán castigados los contraventores con multa y comiso de las medidas ilegales.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.

Mahon 25 Setiembre 1885.—Sebastian Vinent.

En venta

Dos casas situadas en la calle de San Fernando núms. 12 y 14. Informarán calle Nueva núm. 18.

Para vender

Lo están dos *soumiers* nuevos (gergonos con muelles). Informará Juan Boada, San Roque, 7.

Se hallan en venta las

siguientes obras científicas lujosamente encuadradas.

Los Dioses de Grecia y Roma; dos tomos en folio por D. Victor Gebhardt.

La vida de los animales; 6 tomos en folio por el Dr. A. E. Brehm.

Historia de Cataluña; 9 tomos en folio por D. Antonio Bofarull.

Tratado completo de carpinteria; por D. Narciso Arau.



FONDA BALEAR
DE
PASCUAL ALEMANY
Palma de Mallorca
PLAZA MAYOR
Se sirve á la carta y en mesa redonda
La circunstancia de estar situado este establecimiento en el centro de la poblacion y por lo tanto contiguo á todos los departamentos oficiales y mercantiles y á la estacion del ferrocarril, contribuye en parte para la mayor comodidad de los señores huéspedes alojados en el mismo. La fama que desde su instalacion viene adquiriendo esta fonda, garantiza el buen trato y aseo.

Sidra

Excelente atemperante
á un real de vellon la botella
Confiteria El Aguilá de Oro

Plaza del Principe núm. 9

Al por mayor se hace un descuento de consideracion.

NOTA. El indicado precio es sin el del envase.

Fábrica de pianos Wirth

Representante en Menorca, D. Pascual José Hernandez. Mahon.

GRAN GIMNASIO

HIGIENICO

ORTOPEDICO-RECREATIVO

PARA AMBOS SEXOS

37, Hannover, 37

IMP. DE BERNARDO FABREGUES
Nueva, 25.